Commémoration



Le 25 novembre 2023, nous avions solennellement procédé à l'inauguration d'une plaque commémorant la libération de notre village par la première DFL.

Ceci avait fait l'objet d'un article dans le précédent bulletin municipal.

Lors de cette cérémonie, Monsieur le maire avait rappelé les circonstances de la libération de Grosmagny le 24 novembre 1944. En particulier, il avait rappelé que le premier des chars libérateurs avait été touché, certainement à quelques mètres de l'endroit où se trouve la plaque, par un tir venu du café au carrefour.

L'ensemble de son équipage avait trouvé la mort.

Sur le monument aux morts de la commune de Grosmagny sont gravés les noms de tous ceux qui

sont morts dans notre commune pendant cette guerre. Certains noms nous sont connus, ce sont ceux d'habitants de Grosmagny.

D'autres nous sont parfaitement étrangers, ce sont ceux des militaires morts au combat lors de la libération du village le 24 novembre 1944.

Lors des cérémonies commémoratives, leurs noms sont cités mais nous ignorons absolument tout de ces héros, ayant trouvé la mort au milieu de nous.

Parmi cette liste égrainée, les 8 Mai, on nomme le nom d'Alexis PERVES. Il serait très étonnant que quelqu'un à Grosmagny ait pu savoir ces dernières années qui était ce monsieur. Aujourd'hui nous le savons!



Début juin 2023, nous avons été contactés en mairie par un membre de l'association « Aux Marins » de la commune de LANILDUT dans le Finistère.

Ce monsieur, du nom de Jacques GUENA, nous explique que son association prépare une cérémonie commémorative pour rendre hommage au quartier-maître Alexis PERVES, enfant de LANILDUT mort à Grosmagny, brûlé dans son char le 24 novembre 1944 lors de la libération du village.

À travers cette prise de contact, Monsieur GUENA est à la recherche d'éventuels documents ou témoignages relatant ce triste événement.

Il s'en suit un échange très amical. Maurice LEGUILLON apprend à Jacques GUENA que la commune possède la photo du char, réalisée dans la rue du Grippot, prise par la famille DAOUDAL ce jour-là. Il est probable que cette photo était réalisée quelques minutes avant la destruction du char. Il est évidemment décidé que ce document exceptionnel sera envoyé à LANILDUT. Depuis, d'autres contacts ont eu lieu. La cérémonie à LANILDUT s'est déroulée le 22 Novembre. Le Maire, Maurice LEGUILLON y était invité. N'ayant pu s'y rendre, il a envoyé un message qui a été lu lors de la commémoration.

Suite à cela, des documents écrits, des photos, nous ont étés envoyés. Nous savons aujourd'hui qui était Alexis PERVES dont le nom est gravé sur notre monument.

Ces relations nouées à cette occasion avec des gens habitant à l'extrême opposé de notre France constituent à elles seules une belle histoire. C'est aussi pour nous l'occasion de nous rappeler que de jeunes gars se sont engagés, ont combattu pendant des mois sur tous les fronts, sont pour nombre d'entre eux morts loin de chez eux pour défendre, plus qu'un coin de pays, mais aussi et surtout un idéal.

Alexis PERVES était de ceux-là. A lui, à ses camarades morts à ses côtés, nous ne pouvons plus que manifester notre gratitude, notre admiration, et, il n'est jamais trop tard, nos immenses remerciements.

Si au hasard de vos vacances ... ou d'un quelconque déplacement au bout du bout de la Bretagne, vous passiez pas loin de LANILDUT, pensez à faire un petit tour, allez voir d'où venait ce courageux soldat qui en donnant sa vie, a permis à sa manière, que Grosmagny soit ce qu'il est aujourd'hui et pourquoi pas, rendez-lui une petite visite.



La tombe d'Alexis PEVERS

Copie du texte déposé sur la page Facebook du Souvenir Français du Finistère.

"Dans le cadre du 80ème anniversaire de la Libération, les comités du Souvenir Français de Landerneau et de Saint Renan étaient présents à Lanildut pour rendre hommage au quartiermaître Alexis Pervès du 1er Régiment de Fusiliers Marins, «Mort pour la France» à l'âge de 22 ans le 24 Novembre 1944 à Grosmagny, Territoire de Belfort. Après le rassemblement devant l'école publique «les rives de l'Ildut», défilé avec les sonneurs de «Sonerien an Tevenn» en direction du monument aux morts.

Les couleurs ont été levées par un membre de l'équipage du navire-école «La Grande Hermine» en présence de Didier Le Gac, député, de Jean-Noël Briant, maire de Lanildut, de Jacques Guéna, président de l'UNC, de René Stéphan, président de l'association Aux Marins, de John S Duncan de la Royal British Legion, d'une délégation de l'Amicale des Fusiliers Marins et Commandos de la Section de Brest Bretagne-Nord, d'une délégation du Centre du service militaire volontaire de Brest, de la famille du quartier-maître Alexis Pervès, des élèves de l'école publique de Lanildut, d'un public venu en nombre, sans oublier les 24 porte-drapeaux.

Après le dévoilement du portrait du quartier-maître Alexis Pervès au niveau de l'église, la cérémonie s'est poursuivie par l'hommage devant la tombe, où un de ses arrières petits-neveux a relaté son parcours.

Jacques Guéna officiait en tant que maître de cérémonie avant de passer le relais à Antonio Ciminna.

Le maire de Grosmagny, Maurice Léguillon a envoyé un message lu lors de la cérémonie, dans lequel il a exprimé toute sa gratitude envers ce courageux et héroïque soldat qui a malheureusement perdu tragiquement la vie lors de la libération de sa commune.

Biographie d'Alexis Pervès rédigée par Alain Cloarec de l'association Aux Marins.

Alexis Pervès né le 21/06/1922 à Lanildut a quitté Lanildut le 18 Juin 1940 à l'âge de 18 Ans. Il était issu d'une famille de neuf enfants qui vivaient misérablement avec leur mère (Marie-Françoise) dans un modeste corps de ferme en haut du Stréat an Aber près de Kerdrévor. Son père, Jean-Marie Pervès, était décédé en 1934 à l'âge de 60 ans. Inséparables dans la vie comme à l'école, Alexis décide avec Yves Le Guen (17 ans), son voisin et ami, de rejoindre l'Angleterre dès l'appel du Général de Gaulle, ils ont embarqué le 19 juin 1940, au Conquet pour rejoindre l'Angleterre après une escale à Ouessant. Alexis est incorporé dans les Forces Française Libres en Juillet 1940, et il participe pendant la durée de la guerre à de nombreux combats comme quartier-maître au sein du 2ème régiment puis 1er régiment de Fusiliers-Marins de la 1ère division Française Libre.

Il est décoré à l'âge de 22 ans de la croix de Guerre lors de la bataille du Garigliano le 13 mai 1944 (Italie). Titulaire d'une courte permission après la libération de Paris (19/25 Août 1944), Alexis rejoindra Lanildut pour quelques jours début septembre 1944. Il y retrouve sa famille et viendra sans succès, chercher des nouvelles de son ami Yves Le Guen avec qui, il était parti 4 ans plus tôt. De ce court passage au pays, il rejoindra son unité qui continue son offensive vers l'Allemagne. Lors de cette avancée vers l'Est et après d'intenses combats le quartier-maître Alexis Pervès périra brûlé dans son char le 24 novembre 1944 à Grosmagny, Territoire de Belfort ". (rédactrice : Gaëlle QUERE du Souvenir Français).

Hommage au quartier-maître Alexis Pervès Vendredi 22 novembre

Organisée avec le soutien de la mairie de Lanildut ainsi que des associations « Aux Marins » et de la section brestoise de l'Amicale Nationale des Fusiliers Marins et Commandos, cette cérémonie visait à rendre plus particulièrement hommage à Monsieur Alexis Pervès. Quartier-maître fusilier, il a défendu les valeurs de la république face au nazisme.

Alexis Pervès est né en 1922 à Lanildut. Le 18 juin 1940, à seulement 18 ans, il a répondu à l'appel du Général De Gaulle et a rejoint la Grande-Bretagne, où il s'est engagé dans les Forces Françaises Libres.

Il a été affecté sur de nombreux théâtres d'opérations (Cameroun, Liban, Afrique du Nord, Italie, France). Il est mort sur le front dans le Territoire de Belfort le 24 novembre 1944, à l'âge de 22 ans. Il repose désormais au cimetière de Lanildut.

Pour l'UNC, il s'agit de « célébrer son esprit de résistance, l'abnégation, l'héroïsme et le courage dont il a fait preuve au cours de la deuxième guerre mondiale »





Les enfants chantent la Marseillaise

La commémoration s'est déroulée toute la matinée. Symboliquement, le défilé est parti de l'école publique de Lanildut, où avait été scolarisé Alexis Pervès. **Touchés par son engagement et son destin, les élèves se sont pleinement impliqués dans l'organisation de l'hommage**.

Ils avaient d'ailleurs pu échanger fin septembre au cénotaphe avec Alain Cloarec, rédacteur de l'histoire de vie d'Alexis Pervès et Jacques Guéna, administrateur de l'association Aux marins et Président de l'UNC de Lanildut. Après un hommage devant le monument aux morts, nous avons avec le maire de Lanildut Jean-Noël Briant dévoilé le portrait du quartier-maître.

